

# LA MAÑANA

## PERIODICO POLITICO LITERARIO

### PRECIOS DE SUSCRICION.

MADRID: Un mes. . . . .	4 rs.
PROVINCIALES: Trimestre adelantado, pagando en esta Administracion. . . . .	24
Por corresponsales. . . . .	28
CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO: Semestral. . . . .	40
PUERTO RICO: Semestre. . . . .	180

### PUNTOS DE SUSCRICION.

MADRID: Oficinas, Reina, 44, 4.º, principal izquierda, y en las librerías principales.  
 PROVINCIAS: En las principales librerías.  
 EXTRANJERO: Corresponsal en París para suscripciones, Maison Denné Schmitz, Mr. E. Denné, successeur, librería Española, rue Monsigny, 48, HABANA Y PUERTO-RICO: En las principales librerías.  
 FILIPINAS: Sres. Ramirez y Giraudier.

### LA PRIMERA PÁGINA DE LA MAÑANA.

#### DE LA EMBRIAGUEZ Y EBRIOSIDAD

Para hacernos gratas las funciones de la vida, el sabio Hacedor de las criaturas sensibles dotó a éstas del excitante de la necesidad, del dulce placer en el acto de la satisfacción del bienestar subsiguiente a la consecución del deseo. Sin el estímulo del hambre y la sed, y sin goce del comer y beber, los seres que nos ocupan se dejarían morir de inanición, y perecería el individuo: sin el apetito a la reproducción, nacido del goce material y moral que en su realización se siente, al tocar el sér el término de su existencia, la especie desaparecería de sobre la faz del Globo.

Y el autor del Universo, que en su omnisciencia no pudo errar al concebir y meditar en su mente tan sorprendente obra, no había de dar ocasión a que, por falta de aliciente, las fuerzas conservadoras y reproductoras se paralizasen, dando por resultado la destrucción de aquella: así que en su providencia suma, tuvo buen cuidado de organizar a los seres en cuestión con aparatos sentidos que impulsaran y movieran la voluntad a buscar los medios de funcionar en pro del sentimiento de los individuos y de las especies, á fin de evitarle á El que repitiese la obra de la creación, si no había de quedar desierto el mundo.

De las precedentes consideraciones debemos, pues, sacar el natural corolario de que el hombre tiene el ineludible deber de conservar la vida y de perpetuar la especie; y que, por ende, le es lícito, indispensable y obligatorio cuanto conduce á tan altos fines.

Empero, de la facultad de usar medios, al abuso de esta facultad, hay una diferencia inmensa; diferencia que se traduce en esta gráfica expresión: «El buen uso de los placeres es mamantial de vidas; el abuso de aquellos es atentatorio á esta.»

Debemos, por consiguiente, huir de los extremos adoptando un temperamento medio, tan distante de la absoluta obtención de goces, como de la ciega inclinación hacia ellos. Así colocados, obraremos bajo el influjo de la templanza; virtud altísima, egregia, eximia moralizadora; ya se la considere sobre el prisma de la filosofía y de la luz natural, ora se la contemple á los puros resplandores de la religión y de la luz sobrenatural ó revelada: virtud cardinal que consiste en la moderación y contención ejercida sobre motivos de las pasiones extremas que, sin valla, desbordaríanse furiosas; arrastrando con impetu cuanto á su paso hallaran, y minando la existencia en breve tiempo.

El hombre, sér racional, imagen de Dios, colocado por El sobre el mundo de la materia para su régimen y gobierno, en algo se ha de distinguir de los entes que pueblan los estados que constituyen su imperio. ¿De qué, sino, le sirve la razón? ¿De qué esas reglas que prescribe la ley natural?

Mucho debe influir en el ánimo del hombre cuando no cierra los oídos á los gritos de su conciencia, el pensar en el estado de degradación y embrutecimiento á que le llevan las pasiones cuando no las enfrena. ¿Qué cosa más despreciable que un hombre víctima de la gula? ¿Qué cosa más aborrecible y peligrosa que un hombre entregado á la lascivia...?

Pero, prescindamos de estos desgraciados, para hacer algunas observaciones á los que se dejan dominar por las bebidas espirituosas.

El ebrio ó borracho se degrada hasta tal punto, que abdica de su dignidad poniéndose bajo el nivel de los seres irracionales; pues, efecto del trastorno y paralización de las fuerzas intelectuales, desaparece en el áun el instinto que guía á aquellos: debilitadas, casi anuladas las físicas, pasa al estado de inercia que caracteriza á los cuerpos brutos.

El ebrio ó borracho es, pues, un ente perjudicial á sí mismo.

Lo es igualmente á su familia, ocasionándole daños en sus intereses; puesto que, aparte de los disgustos y de la vergüenza que con tan funesta pasión le hace sufrir, menoscaba aquellos con gastos superfluos y perjudiciales, y con las ganancias que deja de aportar en su perpétuo estado de embriaguez. Lo es á la sociedad, que tiene derecho á una parte de los bienes y servicios personales de todo ciudadano, en justa compensación de los gastos que ella debe hacer para el amparo y defensa de todos y de cada uno de sus afiliados.

Nunca fué ni será nuestro ánimo el fijar una medida general para la satisfacción de los apetitos de nuestra naturaleza física; pues no se nos oculta que cada individuo, así como tiene diferente grado de aptitud para el trabajo de la producción, tiene también distinta capacidad para consumir lo que produce: unos tienen más fuerzas, más actividad, más facilidad; y del mismo modo unos necesitan ó resisten más alimento ó bebida, ó reclaman más reposo ó alternativa.

Pero que se adjunice un hombre más de lo necesario ó conveniente, es tan opuesto á todo principio moral ó racional, como el cercenamiento en su caso.

Así, pues beba, coma y satisfaga el hombre cualesquiera otras necesidades con el barómetro de la templanza en la mano, y no se deje jamás arrastrar por el ficticio placer de un desmesurado apetito satisfecho.

Y que no vale exclamar, cuando se intenta disculparse de los excesos á que llevan la embriaguez, con aquel sonsonete tan admitido como argumento de ley entre los catadores, de que obran sin responsabilidad, mediante á que no saben lo que se hacen; pues todos los juristas y legisladores de todas edades y regiones concuerdan en que quien se pone en ese estado extraracional que le hace obrar sin conciencia de sus actos, lo hizo cuando se hallaba en plena posesión de su razón, y por consiguiente, obró con deliberación y voluntad libre al decidirse á pasar á dicho estado. Por lo que, sin esfuerzo alguno de raciocinio convenimos todos en calificar de punibles dichos actos cometidos durante la embriaguez, ya que no evitó como pudo, y debió evitar, el ponerse en tales condiciones.

Muy mucho debía pesar en el ánimo de las personas que son juguete de esta asquerosa pasión, luego que se hallan en sus momentos de lucidez, la consideración del poco honor que les hace la rechifla de que son objeto por parte de los chiquillos y gentes de poco juicio que se goza en el repugnante espectáculo que se les ofrece al cruzar el borracho las calles de la población.

¡Desenfrenados bebedores! Haced por ascender el tiránico, ominoso y denigrante yugo que pesa sobre vuestra cerviz! Ser parcos en la comida, bebida y demás á que os inclina la pasión por el físico placer, y dad entrada á la razón y la moral en el gobierno de vuestra conducta seguros de probar la verdadera dicha posible, consistente en la frugal ó sobria satisfacción de la necesidad y principalmente en los que se llaman placeres morales, más intensos y duraderos, y que no destruyen el organismo.

JUAN GARCÍA VAZQUEZ Y FERNANDEZ.  
(El Eco Talaverano.)

### LA CIENCIA AL DIA.

#### ULTIMOS DATOS SOBRE EL COMETA.

Puesto que ha desaparecido ya de nuestra vista el brillante cometa que llamó la atención de doctos é indoctos durante varias noches, apresurémonos á consignar las últimas observaciones y los estudios é hipótesis que respecto de él se han hecho.

Señalaremos retrospectivamente una carta del

emperador del Brasil á M. Tresca, incluyendo las notas tomadas en el Observatorio de Rio-Janeiro por M. Cruz, director de dicho establecimiento. Estas notas describen la aparición del astro, su aspecto y sus posiciones; resultando de las observaciones hechas en Rio-Janeiro, respecto á la inclinación sobre la eclíptica, y al perihelio y al afelio, datos casi idénticos á los del cometa de 1807.

En el observatorio de Paris hizo Mr. Wolf observaciones espectrales sobre el cometa, distinguiendo dos espectros continuos, uno en el núcleo y otro hacia el extremo de la cola, á la vez que un tercer espectro sin continuidad que presentaba á la observación rayas verdes, amarillas y azules.

Mr. Thollon se encargó de observar las modificaciones en el aspecto del astro á medida que se alejaba del sol, deduciendo de sus estudios que la masa del cometa está formada de una materia sólida ó líquida en un estado de división grandísima. La nota que Mr. Thollon ha enviado á la Academia de Ciencias de Paris va acompañada de tres fotografías representando:

- 1.º El espectro del cometa al principio de su aparición.
- 2.º El espectro de la llama del alcohol, y
- 3.º El espectro del cometa tomado en sus últimos días.

En la sesión celebrada últimamente en la Academia de Ciencias, dijo Mr. Janssen que la comunicación de Mr. Wolf ofrece verdadero interés, porque tiende á suministrar noticias sobre la naturaleza hasta ahora problemática de la materia que forma el cometa. Se habían fundado grandes esperanzas en el análisis espectral para llegar á conocer la constitución física del astro errante. Dichas esperanzas no han salido del todo fallidas, aunque algunas se han desvanecido. Por de pronto se han descubierto en la banda ultra-violeta del espectro las rayas características del carbono. Sabemos, pues, que en el cometa existen carburos de hidrógeno. Pero ¿no contiene más que esto? Sería verdaderamente asombroso que estos cuerpos celestes tuviesen una constitución tan anormal. Todo anuncia en la parte central la presencia de una materia líquida ó gaseosa con espectro continuo; parece que alrededor del núcleo se descubren atmósferas gaseosas con espectro no continuado, y después, á mayor distancia, esto es, en la cola, el espectro vuelve á ser continuo, á medida que disminuye el poder luminoso.

Mr. Janssen entró luego en numerosos detalles acerca de los procedimientos empleados en el Observatorio de Meudon para fotografiar el cometa. Los ensayos que empezaron en la noche del 26 al 27 de Julio no dieron resultado hasta la noche del 29 al 30. Fué preciso vencer graves dificultades, hacer una especial adaptación en el telescopio, modificar hasta una parte de este aparato y servirle de una plancha seca en extremo sensible de gelatino-bromuro de plata, que fué preciso desenvolver lentamente en un sitio donde no llegaba luz natural ni luz artificial.

Entre otras pruebas consignaremos las siguientes:

1.º Existe una especie de irradiación luminosa que parte del centro del núcleo y se prolonga hasta la extremidad de la cola.

Esta irradiación es una tercera parte mayor que los rayos divergentes que constituyen la base de la cabellera.

2.º La intensidad luminica de la cola es en extremo débil, trescientas veces menor que la de la luna, ó en otros términos, esta intensidad es á la de la luna, lo que esta última es á la intensidad luminica del sol.

3.º El conjunto del cometa ofrece dos luces: una propia, es decir, que emana del astro, y otra prestada, que procede de la reflexión del sol y de la luna.

4.º Mr. Berthelot hizo notar finalmente, que nada impide admitir, dada la pequeñez de la masa del cuerpo y el poder luminoso que arroja, que nos hallamos ante un fenómeno de luz eléctrica.

### SOCIEDAD DE AMERICANISTAS.

Como anunciamos ayer, hoy á las diez se ha reunido esta Sociedad, y despues de leída y aprobada el acta de la anterior, el señor secretario dió cuenta de algunas comunicaciones recibidas, entre las cuales hay una de S. M. el emperador del Brasil aceptando la proposición de socio; otra de la Academia de la Historia abriendo sus bibliotecas y archivos á la Sociedad, y otra de una casa editorial de Paris haciendo proposiciones ventajosas para editar á la exclusiva las obras que la Sociedad publique.

Puesta á discusión esta proposición, se acordó abrir un concurso á los libreros por medio de anuncio en los periódicos, autorizando al secretario, Sr. Fernandez Duro, para aceptar lo que más conviniese á su juicio; y por último, otra de taquígrafos de Bruselas ofreciendo sus servicios al Congreso de americanistas, aceptándose la proposición del Sr. Fabié de que sean españoles y extranjeros los que desempeñen el servicio de taquígrafía.

El Sr. Fabié dió cuenta de su comisión sobre presupuestos.

El Sr. Diaz Perez dijo que el marqués de la Conquista está dispuesto á ceder de su biblioteca cuantos documentos sean necesarios, y se señaló el paraninfo de la universidad para local donde ha de reunirse el Congreso.

El señor secretario dió cuenta de una obra sobre etimología del Perú, que presenta una casa de Berlin, procediéndose en seguida al nombramiento de las comisiones, y recayendo, entre otros, en los señores siguientes:

Comisión para organizar y dirigir el ceremonial de la sesión inaugural, disponer local y recibir á los concurrentes: Excmo. señor duque de Veragua, Cárdenas (D. José), García Gutierrez (D. Antonio), conde de Guaqui, Colmeiro, Ruiz de Salazar, Abella, Arangoiz, Gerralbo (marqués de) Galdo, Peña-Ramiro (conde de), marqués de la Fuente del Valle, Rada y Delgado, Rico y Sinobas, Valle, Fernandez Bremon y Escobar.

Comisión de organización y dirección del banquete: Duque de Moxezuma, De Salas (D. Javier), Alvarez Mariño, Barbieri, Barrantes, Espada, Campillo, Cañamaque, Diaz Perez, Foronda, Flores Dávila (marqués de), Incenga, Perez de Guzman, Gonzalez Llanos, Gutierrez Abascal, Diaz Moreu.

Comisión para la organización de las sesiones ordinarias: Rosell, Saavedra, Peñuela, Rute, Rada, Abella, Botella, Mac Pherson, Sebastian, Fernandez Duro y Domec.

La reunion terminó á las doce.

### MISCELANEA

Bueno es tenerlo presente. De orden del ministro de Fomento, en Francia, se obliga á las compañías de ferro-carriles á desinfectar, despues de cada viaje, los wagones que hubiesen servido para el transporte de ganado; extendiéndose la orden á todos los depósitos, establos, mercados, embarcaderos, etc., en los cuales hubiese aqnel permanecido algun tiempo. La limpieza y desinfección se manda hacer del modo siguiente: debe empujarse por barrer y rascar los wagones del transporte, lavarlos con mucha agua, barrer de nuevo, y por último, regar con una disolución desinfectante de cloruro de cal ó de ácido fénico.

Esta disposición ha sido tomada para evitar la trasmisión de los gérmenes de la epizootia, al mismo tiempo que para destruir lo que se llaman malos olores de Paris, que por falta de la debida limpieza...

Celebrábase aquel día precisamente una función religiosa, é iluminado con profusión el templo, producía un efecto de luces admirable. Algunas mujeres de Belem, arrodilladas sobre el mármol, oraban con fervor y completaban el cuadro. Vestían sayas de algodón azul, corpiños de seda encarnados adornados con agremas amarillos y llevaban la cabeza cubierta con una especie de velo blanco que ocultaba sus rostros completamente. En las muñecas y en los tobillos lucían anchos anillos de plata. Gozan las mujeres de Belem gran reputación de hermosas, pero no puedo afirmarlo ni negarlo, pues no vi una cara femenina en aquella aldea. Los hombres, que tienen maneras distinguidas y fisonomía franca y simpática, son de elevada estatura, ojos negros y rasgados, ancha frente y constitución robusta.

La gruta de la Natividad se encuentra en el centro de la iglesia que acabo de describir á grandes rasgos; en el mismo sitio donde estuvo un día el estable y el pesebre. Se baja á tan sagrado recinto por una doble escalera circular. La roca y el suelo están enteramente cubiertos por placas de precioso mármol. Veintiuna lámparas de plata que arden noche y día, un pequeño altar y un buen cuadro, forman todo el ornato de aquel santuario, que tiene doce metros de largo, cinco de ancho y tres de altura. Una estrella, también de plata, incrustada en mármol indica á los visitantes el sitio donde vino al mundo el Hijo de Dios.

Humilde y milagroso nacimiento que, saludado

pieza, en particular á la venida de los calores y por los vientos secos, se desarrollan y desprenden con rapidez, anunciando la presencia de putrefacciones cuyas evoluciones no se han precisado aún, pero cuyas efectos infunden siempre serios temores.

No sabemos si por lo caro no obliga la administración municipal parisiense el empleo del ácido salicílico, de un gran consumo actualmente para la destrucción de los gérmenes que originan las fermentaciones y putrefacciones, y del cual nos ocuparemos algun día; pero es indudable que la disposición que ha tomado de desinfectar los sitios en que hayan permanecido durante un tiempo más ó menos largo los animales que sirven á la alimentación, es digna de elogio y de recomendarse á nuestras autoridades como medida general.

En un congreso de cerveceros que se ha verificado en Versalles se han expuesto curiosos detalles sobre la cerveza.

Existen actualmente en Europa cerca de 40.000 fábricas de cerveza que producen anualmente unos 402 millones de hectolitros de ese líquido.

Este número se comparte del modo siguiente: La Gran Bretaña fabrica 35.682.591 hectolitros; Prusia, 14.480.909; Baviera, 14.353.591; Austria, 11.480.689; Francia, 7.090.000; y Rusia, 4.200.000.

Otras naciones como España, Italia, etc., producen también aunque en menos cantidad.

En cuanto al consumo alcanza siempre el máximo en Baviera, donde está representado por un término medio anual de 269 litros por cabeza; en Bélgica 149 litros por persona; en Inglaterra, 143 en el resto del imperio alemán fuera de Baviera, 94; en Escocia, 44; en Irlanda, 42; en Austria, 34; en Francia, 21; y dos litros apenas en Rusia.

Si estas noticias las lee algun cultivador de las viñas de Jerez, de Málaga, de Valdepeñas, del Priorato, etc., etc., las cepas se van á morir de risa!

Cifras curiosas... y elocuentes para la consideración de nuestros autores dramáticos.

Las 200 representaciones dadas en un teatro de Paris de la comedia *Divorçons*, de Sardou y Najac, han producido un ingreso total de 935.177 francos, ó lo que es lo mismo, un término medio por cada noche de 4.678 francos 88 céntimos!

Siendo, pues, los derechos de autor el 42 por 100, Sardou y Najac se han repartido la no despreciable cantidad de 112.224 francos, 24 céntimos, esto es, 56.110 francos 62 céntimos para cada uno.

### ESPECTÁCULOS.

Por efecto del mucho calor y tener que ausentarse algunos de los artistas contratados, la empresa del teatro de Apolo ha resuelto cerrar dicho coliseo.

Los señores abonados á las cinco funciones podrán pasar á contaduría en los días 16, 17 y 18, de doce á cuatro de la tarde y de ocho á diez de la noche, donde mediante la presentación del talon se les devolverá lo que les corresponda.

Para la próxima temporada cómica, y con el título de *Los concocimientos*, está escribiendo una comedia en tres actos el aplaudido autor dramático D. José Marco.

Es casi seguro que el teatro y circo del Principe Alfonso estará abierto en los meses de Agosto y Setiembre para funciones de gran espectáculo.

Son muchas las personas que para evitarse las molestias de la temperatura, propia de la estación, utilizan las primeras y últimas horas del día para visitar el gran Panorama Nacional, situado en el paseo de la Castellana, frente á la casa de la Moneda, cuya empresa, en beneficio del público, ha dispuesto se halle abierto desde el amanecer al oscurecer, facilitando así el que pueda el público acudir á admirar la *Batalla de Tetuan*, pintada por el reputado pintor Castellani.

con entusiasmo por reyes y pastores, vino á destruir las falsas creencias que dominaban el mundo. Tan fausto suceso fué, para los espíritus elegidos que nos hacen en lo posible olvidar las miserias humanas, origen de las más bellas y perfectas inspiraciones. La nueva fé exparcida por la tierra, produjo un arte nuevo más sublime y más puro que el antiguo.

Las obras maestras de la artística Grecia perdieron más tarde gran parte de su mérito, porque las producciones del arte cristiano, impregnadas de un sentimiento más íntimo y profundo, vinieron á realizar un ideal muy superior á cuanto había podido concebir hasta entonces la inteligencia humana.

A poca distancia de la iglesia de la Natividad visité despues una capilla subterránea conocida con el nombre de «Gruta de la lactancia.» Dice la tradición que la Virgen María solía retirarse á aquel apartado lugar para dar el pecho al Redentor del mundo, á cuya circunstancia se atribuye la extraordinaria blancura de las rocas que le forman. Las mujeres cristianas del país, cuando se encuentran en cinta, vienen á orar en aquella capilla para pedir el aparato de María y recoger el polvo que se desprende de las rocas, persuadidas de que llevándole sobre su seno podrán proporcionar á sus hijos abundante y sana alimentación.

## LEJOS DE PARÍS

### VIAJES

DE

A. FOUQUIER

TRADUCIDO

POR G. G. Z.

(Continuación.)

Un poco más lejos nuestro amable guía nos enseñó el pozo desde el cual vieron los tres reyes magos la estrella que les guiaba hacia el sitio donde había venido al mundo el niño que buscaban.

Despues encontramos la tumba de Raquel, esposa de Jacob. Murió esta mujer en Belem al dar á luz un niño al cual quería poner por nombre Benoni—hijo del dolor—pero su marido le llamó Benjamin—hijo de la vejez.

Jacob dió sepultura al cadáver en la orilla del camino á poca distancia de la aldea, y sobre la hnesa levantó un sencillo monumento de piedra. Así lo dice el *Genesis*. La cúpula que cubre aque-

sepulcro parece ser también, como muchas de las obras que existen en Judea, construida en el siglo XII; pero está fuera de duda que se levante sobre el mismo sitio donde reposan los restos de Raquel, pues el lugar ha sido determinado de una manera precisa en repetidas ocasiones y por diferentes autores.

Belem es una población de 3.000 almas cuyas blancas y limpias casas corresponden perfectamente al ruiseño aspecto de la campiña. Está montada sobre una pequeña montaña que domina un ancho y extenso valle en forma de anfiteatro, y desde sus calles se alcanzan á ver los minaretes de Jerusalem y las lejanas y elevadas cimas de los montes de Moab.

En las fértiles y cultivadas llanuras que le rodean fué donde Booz decía á sus criados mientras regaban los campos:

—Dejad caer en el suelo algunas espigas á fin de que Ruth no se avergüence de recogerlas.

La iglesia no puede verse por su parte exterior, aun cuando el viajero sé sitúe en la explanada construida enfrente de ella. Rodéanla conventos de latinos, griegos y armenios, y estos edificios están á su vez ceñidos por una elevada muralla ennegrecida por la acción del viento y de la lluvia y cubierta de yedra y musgo en algunas partes.

Los buenos religiosos latinos, á cuya hospedería dirigimos nuestros pasos, nos hicieron una excelente acogida con todo el ceremonial del país

SECCION POLITICA

LO DEL DIA

(16 DE JULIO.)

Podíamos, sin escrúpulo de conciencia, llenar esta sección con cuatro líneas de puntos suspensivos lo cual sería muy bastante para enterar a los lectores de que no ocurre nada. Pero todo trae sus inconvenientes, porque si faltan materiales para lo del día escasean en cambio para las otras secciones del periódico.

No hay más noticias que las de Orán que se incluyen en el lugar correspondiente. A parte de esto, el tema de las conversaciones es el calor que aprieta de veras. La gente empieza a sentirse aburrida viendo que los días pasan y no baja el termómetro. Lo peor es, que, según dicen, allá para el 19 aumentará el calor todavía, y si por desdicha se confirmase unos presagios tan alarmantes, será cosa de prepararse a morir como buenos cristianos. Ni el Manzanares ni el Lozoya, que son las potencias refrigerantes de esta coronada villa, podrán librarnos de una asfixia general.

Por lo dicho, comprenderán nuestros lectores, que la política anda muy desanimada. Forzosamente tiene que suceder así. La gente procura estar, durante el día, metida en casa y apenas anochece vuela más que el corrito en busca del Prado y Buen Retiro. En estos sitios se respira un ambiente que ni es fresco ni caloroso y que pudiéramos llamar tolerable. Pero en fin, allí se vive, que no es poco, dada la estación que atravesamos.

La emigración a las provincias del Norte aumenta diariamente, lo cual se explica sin dificultad. Dichos los que pertenecen al número de los que emigran. Ellos tendrán muchas cosas que contar a la vuelta, y si por ventura son aficionados a escribir, ni siquiera tendrán que esperar el regreso para despacharse a su gusto. De todas maneras, hay que agradecer a los correspondientes el buen servicio que nos prestan en los meses de verano. Animán la política y le dan variedad refiriendo anécdotas y reseñando entrevistas y reuniones, y esto es muy entretenido, y sobre todo muy socorrido.

Pero, vamos a terminar porque ya las cuatro líneas de puntos suspensivos están tiradas. Dispensen los lectores si la crónica resulta floja y poco interesante. Con el calor que hace y la falta de noticias que se observa no se pueden hacer primores. Salir del paso es un milagro.

PREPARATIVOS ELECTORALES.

Nótase ya bastante animación en todo el país por consecuencia de los trabajos electorales, y la prensa de todos los partidos refleja en sus columnas la animación, ya por medio de noticias más ó menos exactas, ó ya con artículos y sueltos que revelan el resultado que cada partido espera en la próxima lucha electoral.

Los conservadores tienen la seguridad, que nosotros al par que ellos abrigamos, de que constituirán en el futuro Parlamento la minoría más numerosa, aunque no en grado a l que pueda justificar han dejado en el país, en sus seis años de mando, tan gratos recuerdos y tales simpatías como eran de esperar de un partido verdaderamente gubernamental y de una administración inteligente y bien organizada. De aquí que el convencimiento de su derrota les impulse a prepararla, para que sea menos significativa, buscando los medios de hacer de ella responsable al Gobierno ó al cuerpo electoral por su falta de independencia y de entusiasmo.

Se hacen con tal objeto hábiles resúmenes de supuestas coacciones, de arbitrariedades del Gobierno, de presiones que no pueden resistirse, y hasta de los insignificantes motines que por cuestión de consumos han tenido lugar en los últimos días. Pero la verdad es que pocas veces, ó tal vez ninguna, se han presentado pruebas más evidentes de la libertad electoral que en el presente período de elecciones.

El Gobierno sabe y conoce perfectamente de qué manera está formado el censo electoral y cuántos y qué trascendentales son los errores del censo electoral, todos para favorecer al partido conservador, y el Gobierno respeta el censo y va a la lucha dejando arma tan poderosa en poder de los conservadores.

El Gobierno sabe y conoce también que las diputaciones provinciales y los ayuntamientos son en su mayoría, y aún después de las últimas elecciones, puesto que no se renovó más que la mitad de las corporaciones municipales, unas corporaciones políticas de gran influencia para los conservadores, y sin embargo, sólo poco más de 300 han sido los expedientes de suspensiones de ayuntamientos, diputados provinciales y concejales, cuando hay más de 9.000 ayuntamientos en España. Y de aquellos 300, ni la mitad han sido aprobados, lo que demuestra que el Gobierno, sobre el interés de partido, respeta y acata la ley.

¿No son pruebas aca de la legalidad que el Gobierno desea impere en las próximas elecciones?

Pero se habla de candidatos impuestos, de atropellos de los gobernadores, de fuerte presión oficial. ¿Dónde está todo eso? Y ¿co-

mo se concibe que exista, presentándose, como se presentan, en todos los distritos varios candidatos. y en muchos de ellos dos adictos al Gobierno? Si aquella presión existiera, la mayor parte de los candidatos hubieran desaparecido ya, quedando casi solos los que se consideran con derecho a la influencia moral del Gobierno.

Convénzase los conservadores; su derrota provendrá del país, que no puede olvidar su opresor personalismo y su desastrosa administración, pero no del Gobierno que, respetuoso con la ley, los ha dejado que utilicen todos los medios de triunfo que tan bien supieron preparar en el poder. Censo electoral, comisiones inspectoras, diputaciones, ayuntamientos, ¿qué les falta? ¿Los gobernadores y alcaldes? Sería demasiado. Esas autoridades las necesita el Gobierno para garantizar, en cuanto sea posible, dados aquellos elementos con que cuentan los conservadores, la libertad del sufragio.

No vengán, pues, esos señores curándose en salud, y tratando con su algarada electoral de hacer menos ruidosa su segura derrota. El país los conoce perfectamente y sabe ya a qué atenerse.

Los demócratas, en sus diversas fracciones, se agitan y se preparan a la lucha, pero con el natural temor de que ésta demuestre, una vez más, las hondas divisiones que entre ellos existen.

Los posibilistas, que parecía el grupo mejor organizado y más unido de la democracia, se nos presentan divididos y sin organización alguna, donde más numerosas son sus fuerzas: en Barcelona. El comité, no respetado por nadie, se ha disuelto; las dos fracciones del posibilismo catalán ni se entienden, ni pueden llegar a un acuerdo sobre candidatos, y como último extremo se propone, por un periódico, votar al Sr. Castelar, que no ha querido aceptar la candidatura por aquella circunscripción.

Los progresistas-democráticos tienen que lamentar la despedida de varios de sus hombres importantes; la resistencia que halla en varios comités la candidatura para esta corte, acordada en las conferencias de Biarritz; la disidencia de los unionistas, que forman ya comités y presentan candidatos; la indisciplina de los economistas que, apoyados por algunos comerciantes de esta corte, combatirán la candidatura de sus jefes, y la independencia de varios comités de las provincias que buscan alianzas y prestan apoyo a ciertos candidatos por su propia cuenta.

Los federales pactistas y no pactistas sostienen cruda guerra y vacilan en su actitud electoral.

Los tradicionalistas, en fin, no ven otro adversario más que el de su propio campo. Los puros, los de *El Siglo Futuro*, solo un lema han escrito en su bandera electoral: «Guerra sin tregua ni cuartel, a todo candidato de la Union Católica.» Por su parte, estos mestizos, como los llama *El Siglo Futuro*, se disponen a combatir a los tradicionalistas puros, con el mismo entusiasmo con que combatirían a sus más odiados enemigos.

En vista de ese caótico cuadro que presentan los partidos de oposicion y de la debilidad de aquellos que se consideran más fuertes, ¿no es natural que el Gobierno espere confiado el resultado de las elecciones?

¿A qué ha de ejercer presión alguna sobre el cuerpo electoral?

MOVIMIENTO POLITICO.

Tan excépticos se van volviendo los conservadores, que ya dudan de que pueda salvarse en España el régimen constitucional. Y quien lo duda es *La Epoca*, que todos la creíamos muy serena y muy desapasionada en sus juicios. Pero está visto, no hay un solo conservador que no esté cortado por la misma higuera. Cuando están en la oposicion no saben hacer más que presagios tristes. Ellos se ven perdidos y creen que todo se pierde. ¿Si tan negro ven el porvenir a los seis meses, qué sucederá en adelante? Miedo da el pensarlo. Y sin embargo, el régimen constitucional vive mejor a medida que los conservadores desalojan las posiciones oficiales.

Los periódicos conservadores están en su derecho quejándose, pero nosotros no salimos del nuestro, diciendo que sus quejas son infundadas. Esta es la cuestión. Y toda vez que *La Epoca* nos emplaza para cuando se reúnan las Cortes, donde el ataque y la defensa aparecen juntos, nosotros aceptamos con gusto el emplazamiento. De seguro que allí los amigos del colega no explotan con tanto cariño esas benevolencias, soñadas primero y después creídas por los mismos que las soñaron. Al tiempo.

*El Independiente Zamorano*, ocupándose del manifiesto aprobado en las reuniones de la gran manifestación proteccionista del día 26 de Junio, escribe las siguientes líneas:

«Por lo mucho que interesa a todos, y especialmente a las provincias de Castilla, insertamos a continuación el gran manifiesto que al país dirige el *Fomento de la Producción Española*.

Llamamos la atención de nuestros lectores y cuerpo electoral de la provincia, para que fijando-

se en el espíritu a que aquel obedece, no sean sorprendidos en el uso de los derechos que les corresponden.

Ha llegado la hora de pensar y obrar seriamente sobre el porvenir de Castilla: si Cataluña necesita de la justa protección de su industria, Castilla no necesita menos para la suya, para sus granos y caldos, así que la unión se hace indispensable por la igualdad de intereses. Hoy estamos a tiempo de evitar males, y como mañana sería tarde preciso es que, los electores y las influencias del país se preparen a la lucha con patriotismo y con el interés que cuestión tan vital en sí mismo entraña.»

Con razon dice nuestro colega la *Gaceta de Cataluña*:

«Ya no le bastará a *El Liberal* hablar de catalanismo. El castellanismo entra en juego.»

*El Tiempo* se incomoda leyendo la circular sobre enseñanza, y queriendo censurarla, dice:

«Esto de solicitar el concurso general para resolver todas las cuestiones, es cómodo, pero no es muy lucido.»

Naturalmente; lo lucido sería verificar la reforma a tontas y a locas. Así lo hicieron los amigos de *El Tiempo*, y así salió ello de lucido.

Nos vamos entendiendo. Lo que *El Tiempo* censura no es precisamente que los ministros tomen baños, sino que se ausenten de Madrid los pocos meses de ser poder. El Sr. Cánovas, según el colega, se guardó muy bien de tomar baños hasta no llevar tres ó cuatro años en el Gobierno. ¡Lástima no haberlo sabido nosotros, para haber imitado en eso al Sr. Cánovas! Pero, en fin, ya que en materia de baños hemos principiado mal, procuraremos acabar bien. Cuando llevemos cuatro ó cinco años de poder, saldrán los ministros a tomar baños, imitando al Sr. Cánovas.

La *Gaceta* publica la siguiente circular sobre enseñanza:

«La reforma de la legislación vigente de instrucción pública constituye una necesidad imperiosa que reconocen cuantos se interesan en el adelanto de los estudios y en particular los obligados a promoverle, y conviene realizarla inmediatamente formulando una ley inspirada en el criterio propio del Gobierno, que responda a la importancia del asunto, y dados los medios disponibles, al progreso y mejora de la enseñanza.

Guiado de semejante propósito, considera indispensable el ministro que suscribe allegar antecedentes que sirvan de estudio y fundamento a la reforma, y ningunos tan eficaces como aquellos que puede ofrecerle el profesorado de todas las carreras, cuya notoria experiencia le permite apreciar los inconvenientes y ventajas de los sistemas de estudio en el terreno de la práctica.

Interesa, por consiguiente, conocer cuál sea la opinión de los profesores y personas entendidas acerca de la legislación vigente, de lo que en ella deba aprovecharse como ventajoso, y cuáles las modificaciones que juzgan necesario proponer, prescindiendo en sus dictámenes del espíritu que pueda animar al ministro.

Y en ese sentido recomiendo a V. S. eficazmente que se sirva dar conocimiento de la presente a todos los jefes de los establecimientos de enseñanza de su distrito universitario, sin excluir los particulares, caso de estimarlo oportuno, a fin de que los claustros respectivos evacúen y dirijan a V. S. dichas consultas a la mayor brevedad; debiendo ese rectorado resumirlas en lo que tengan de común y exponerlas con la concisión y claridad necesarias en cuanto ofrezcan novedad, remitiéndolas con igual urgencia a este ministerio.

De real orden lo comunico a V. S. para su inteligencia y efectos expresados. Dios guarde a V. S. muchos años. Madrid 15 de Julio de 1881.—Albarreda.—Señor rector de la Universidad de...»

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el siguiente importante artículo que publica nuestro estimado colega la *Crónica de Cataluña*. Su simple lectura justificará la reproducción en nuestras columnas.

LA FILOXERA EN LLANSA.

A mediados del verano próximo pasado se observó en algunos viñedos del distrito municipal de Llançà que había varias cepas cuyo aspecto exterior era bastante sospechoso, sin que pudiese afirmarse por un simple examen de la parte aérea de la planta que estuviesen filoxeradas. Pasó el estío sin que apenas nadie se ocupase más de este síntoma alarmante. Vino la primavera del presente año, y al brotar las cepas muchas fueron las que se presentaron con una vegetación raquítica, no obstante haber sido favorecidas por las lluvias abundantisimas del último invierno y un bueno y esmerado cultivo. La inmensa mayoría de los viticultores de Llançà atribuyen la falta de expansión de la planta a frios tardíos que habían heado la savia de la vida, ó bien a haberse practicado la importantísima operación de la poda en época demasiado adelantada. Desgraciadamente ni lo uno ni lo otro ha influido en ello, sino la presencia del terrible insecto, que se había extendido de un modo alarmante y que en el día amenaza acabar con todos nuestros viñedos, si pronto y muy pronto no se pone en obra los medios eficaces que la ciencia conoce para destruir tan espantoso é implaceable enemigo.

Tenemos la terrible plaga en medio de nosotros, y si nos cruzamos de brazos esperando, que desaparezca del mismo modo que ha venido, dentro de cuatro años no existirá ni una sola cepa viva. Y no somos pesimistas al decirlo; no hacemos más que tener en cuenta la manera asombrosa que tiene de multiplicarse el devastador insecto. En nuestra región, donde el invierno es relativamente corto, el huevo depositado por la filoxera alasia a último del verano, pasa a ser insecto perfecto en 1.º de Marzo; y haciendo un cálculo que no es nada exagerado, tendremos el resultado siguiente producido por esta sola filoxera:

En 25 Marzo..... 50  
En 19 Abril..... 50 X 50 2.500  
En 14 Mayo..... 2.500 X 50 125.000

En 9 Junio..... 125.000 X 50 6.250.000  
En 5 Julio..... 6.250.000 X 50 312.500.000  
En 1.º Agosto..... 312.500.000 X 50 15.625.000.000

Desde principios de Agosto hasta que llegan los primeros frios, hace aún tres posturas más, de manera que espanta el número de filoxeras que puede producir un solo insecto en las diez posturas que hace durante la estación favorable para ello.

En el día tres son los medios que los sábios aconsejan para destruir la filoxera y cuyos resultados no faltan nunca, si se aplican concienzudamente. Estos son la inmersión, la disolución concentrada del sulfuro-carbonato de potasa y el sulfuro de carbono.

La formación geológica de los terrenos de Llançà y su situación topográfica, hacen imposible la práctica de los dos primeros procedimientos, siendo el último el único que puede adoptarse. A él hemos recurrido para destruir una mancha que se había presentado en una de las viñas. Esta viña, cuya extensión es de dos hectáreas y media, está situada a poco más de un kilómetro de la población, a la orilla del mar, y el terreno, parte está formado de pizarras descompuestas, mezcladas con algo de sílice, y otra parte de arcilla casi pura, buen fondo y con cepas de nueve años. Reconoce a presencia del destructor emiptero y vista la abundancia de él por medio del microscopio, nos apresuramos a proporcionarnos un barril de sulfuro de carbono y el palo Gastine. Los días 1 y 2 de Junio fueron los destinados para aplicar el sulfuro, no solo a las cepas atacadas, si que también a las inmediatas, hasta el número de 700. Para aplicar el sulfuro se hundió el palo Gastine a 30 centímetros, se da luego un golpe de pisto, en seguida se retira el palo y se tapa el agujero, apisonando bien la tierra con un palo de madera para evitar escape de vapores.

Para que la operación dé un buen resultado, es preciso envenenar toda la superficie de la viña; y como el sulfuro inyectado en un agujero, convertido luego en vapor, se esparce por un radio de 30 centímetros en todas direcciones, los agujeros no deben distar los unos de los otros más que 60 centímetros.

El momento más oportuno para la aplicación del sulfuro es el invierno, y mejor cuando el terreno está húmedo. También puede practicarse en verano disminuyendo algo la cantidad y sin temor de perjudicar la viña, aunque arrieten los calores.

La cantidad de sulfuro de carbono que empleamos por agujero fué de 45 gramos; y teniendo en cuenta el valor de este líquido y los jornales de los operarios, nos resultó un coste de 6 céntimos, de peseta por cepa. Como hubo de verificarse la operación en tiempo seco, el trabajo resultó más entretenido, lo que, por consiguiente, más caro que si se hubiese practicado estando el terreno húmedo.

Al cabo de un mes se examinaron las raíces de las cepas tratadas por el sulfuro, y con ayuda del microscopio no nos fué posible ver ni una sola filoxera. Dichas cepas en el día vegetan muy bien, y a pesar de la sequía, los brotes de las extremidades de los sarmentos continúan prolongándose lo mismo que las cepas sanas.

Otros propietarios han ensayado el agua del mar, el aceite enebro, los residuos del aceite de olivas y otros procedimientos empíricos, habiendo dado todos ellos resultados completamente nulos.

Es preciso que los viticultores todos del Ampurdán se hagan cargo de la gran calamidad que se nos ha echado encima, y que no haciendo ningún caso de todos los remedios empíricos propuestos para acabar con la filoxera, adopten el único que aconseja la ciencia y que no es de difícil aplicación en nuestros terrenos, siendo de resultados infalibles si se aplica con la constancia y el cuidado debidos.—*Riquel Gallar*.  
Llançà 22 de Julio de 1881.»

LO DE AFRICA

De *Le Courier d'Orán*:

«El día de la llegada del vapor *San Agustín* de la Compañía General Trasatlántica, una cuadrilla de braceros españoles trabajaba en la bodega del buque, desembarcando mercancías. Se suscitó una disputa entre los españoles y el marinero francés que vigilaba el desembarco de efectos. Los españoles hirieron al marinero francés.

«El segundo de a bordo, atraído por las voces, llegó al sitio de la ocurrencia; los obreros entonces se expusieron por el puente dejando al marino francés sin conocimiento.

«En el momento de subir a éste de la bodega, los españoles le insultaron; en vista de esto, algunos marineros cogieron las palancas del cabestante y se preparaban a administrar con ellas una séria paliza a los españoles, cuando estos sacaron las navajas, alentados por los gritos de los numerosos compatriotas que estaban en el muelle.

«El oficial de a bordo se vió obligado a tomar el revólver y a amenazar con él al primero que se moviese.

«Los españoles evacuaron por último el buque francés pronunciando ciertas frases entre las cuales mezclaban con mucha frecuencia la de la *fregata, la fregata*.»

De *El Imparcial*:

«Nuestro compañero de redacción Sr. Martínez, nos anticipaba la noticia de que no eran exactas las versiones que sobre el incidente del trasatlántico daba la prensa argelina; pero aunque nuestro compañero no lo hubiera hecho, las habríamos dado poco crédito, pues el mismo *Courier d'Orán* en otro lugar refiere con algunas variantes el suceso, añadiéndole el siguiente detalle:

«Mientras esta escena tenía lugar, los marineros del vapor de guerra español *La Ligera* amenazaban con su intervención. Necesario fué que los oficiales de a bordo emplearan la mayor energía para impedir un sangriento conflicto.

«Los marineros españoles se proponían nada menos que echar a pique el *Trasatlántico* y aún bombardear la ciudad.

«Hubiera sido curioso.»

«Leemos en *Le Petit Alger*:

«Un trasporte español, armado, está en el puerto de Orán hace tres días.

Nosotros preguntamos si este buque del Estado ha venido para reparar los súbditos españoles ó para protegerlos.

«Es muy útil que sepamos a qué atenernos sobre este punto, a fin de que cesen los comentarios que cada día van aumentando entre los habitantes de nuestra ciudad.»

Se han reiterado las órdenes al comandante del vapor de guerra *Vulcano*, para que se dirija inmediatamente de Málaga, donde se encontraba, a Orán, a desempeñar la comisión de conducir repatriados a las costas de España. Así lo efectuó ayer, según telegrama recibido de Málaga.

Al propio tiempo se ha ordenado que la goleta *Ligera* regrese también a Orán.

Los últimos telegramas de la *Agencia Fabra* anuncian que la columna al mando del coronel Brunelierre alcanzó en Ain Medrisa a la retaguardia de Abu Hamama, que iba huyendo hacia el Sur. Su gente ha seguido escapando sin detenerse para recoger muertos y heridos. Las fuerzas de Abu-Hamama se calculan en 1.500 caballos y 4.200 infantes.

En *El Voltaire*, periódico ministerial, leemos lo siguiente:

«En la campaña contra Abu-Hamama, los transportes no solo nos han costado muchos hombres mucho dinero, sino que han sido en gran parte la causa de nuestros fracasos. Si hubiésemos contado con tropas y víveres suficientes, pronto hubiéramos dado buena cuenta del marabut. Pero lejos de eso, bien se sabe el tiempo que ha sido preciso para llevar los soldados, y la intendencia, completamente desprovista, ha hecho las maravillas que todos sabemos. Los batallones enteros han estado muchas horas sin comer ni beber, no contábamos con camillas para trasportar los heridos, ni con ropas...»

«Es preciso que la luz se haga sobre las desgraciadas operaciones del mes último. Es un deber de patenzar ante Francia las imperfecciones de los hombres y de las cosas sobre las que debe contar.»

Del teatro de la insurrección nada nuevo, y lo poco que vemos, menos tranquilizador. *La Presse* y *Le Temps* son los únicos que dicen algo.

Ab... ma no se sabe a punto fijo donde está. Se esperan, sin embargo, noticias de un golpe de mano que se supone intentará hacia la parte de Tiaret.

Lo único que se sabe de cierto es que en diversos puntos de la región del Tell menudean los incendios y asesinatos.

Excusamos decir quiénes son las víctimas de unos y de otros.

*El Diario de Almería* refiere:

«Los pobres heridos que han llegado a Orán se quejan amargamente del poco cuidado que con ellos se ha tenido en los hospitales franceses. Traen algunos la misma camisa ensangrentada de cuando fueron heridos.»

El periódico *Le Petit Alger*, inserta una correspondencia de Fren dah, en la cual se describe un dramático episodio de la insurrección.

El capitán Lavergne, con seis ginetes de cazadores de Africa, cuatro sables, un ordenanza y ocho ganimiers, salió de Oued-el-Ai a visitar varios espatales. Al llegar al de la compañía franco-argelina de Bibat, lo encontró destrozado, y por todo habitante un obrero español, joven de 22 años, tendido en el suelo, con un balazo en el rostro y una puñalada en la espalda, y medio muerto de hambre y sed.

Le rodearon; no podía hablar; le dieron agua, y se disponían a llevarle consigo del mejor modo posible, cuando sobrevinieron al galope más de 200 ginetes árabes.

No es posible resistir. Los franceses fiaron su salvación a la ligereza de sus caballos, y consiguieron escapar.

Después de más de ochenta kilómetros de marcha, la reducida tropa entró en Toukaira, rendida de cansancio.

Al día siguiente volvió a Fren dah, y por orden del general Cerez, se buscó al español herido. Dieron con él, pero tarde; espiró en el camino por sus heridas, el hambre y la sed.

La autoridad obtuvo los efectos y noticias necesarias para identificar el cadáver.

Nuestro misero compatriota fué enterrado el 4.º del corriente en el cementerio de la villa en presencia de las autoridades civiles, militares é indigenas; la población entera y toda la guarnición de Fren dah asistieron a la triste ceremonia.

El jefe de las oficinas árabes de Mascara, relató con frases conmovedoras las peripecias del viaje que hemos referido, y añadió:

«Servirá ciertamente de consuelo a la familia de este infortunado español, el saber que su cuerpo reposa en tierra hospitalaria y que ha sido sepultado rodeado de las simpatías todas de la población de Fren dah.»

Un periódico de provincias publica un curioso detalle acerca del rescate de los prisioneros de Abu-Hamama. Según carta que desde O. an escribió a dicho diario, el sanguinario caudillo admitió el rescate en esta forma: por cada cautivo que él entregue le han de entregar 10, que por este medio se han obtenido los seis que ya sabemos, y que quedan todavía 20, por cuyo destino y suerte preguntábamos ayer condolidos.

El corresponsal de *El Figaro*, periódico de París, publica una carta de un corresponsal de Orán de la cual tomamos los párrafos siguientes:

«Antes de pasar a Saída mi primer cuidado fué ir a casa del Sr. Tejada, cónsul de España en Orán, que hace tres semanas está abrumado por demandas de pasaportes y socorros para la repatriación. Los españoles de las altas explanadas, asustados por la carnicería salvaje del 14 de Junio, afluyen a Orán, invaden el consulado y se marchan a España tan pronto como llenan las formalidades necesarias, bien por medio de los vapores que hacen el servicio de la travesía, ó bien por la corbeta de guerra *Ligera*, que no cesa de hacer viajes entre Orán y Cartagena.

Es una huida lamentable, una emigración cuya cifra llega hoy a 40 ó 42.000. Es la ruina momen-



# LA MAÑANA

PERIÓDICO POLÍTICO LITERARIO

ESTA DIVIDIDO EN TRES GRANDES SECCIONES

1.ª—SECCION LITERARIA

Ocupa toda la primera página; es una verdadera revista diaria de literatura, artes, teatros, concimientos útiles, estudios históricos, novelas y variedades.

2.ª—SECCION POLITICA

Dedicada exclusivamente á la política, sosteniendo los principios que forman la base fundamental y el cuerpo de doctrina del partido constitucional español. Cuenta para dar vida á esta seccion de política nacional y extranjera con una redaccion numerosa y eminentes colaboradores. Publica tambien una seccion de provincias con cartas de sus corresponsales y telegramas particulares.

3.ª—SECCION DE INTERESES GENERALES

Será objeto de esta seccion la defensa de los intereses sagrados del país, y del mismo modo todo lo que pueda interesar á nuestro comercio, industria y agricultura, todo lo que importe á legítimos intereses defendidos por las Sociedades de fomento, Asociaciones de progreso, Ligas de contribuyentes, etc.

## PRECIOS DE SUSCRICION

MADRID.—Un mes.	4 rs.	Se suscribe en Madrid en las oficinas del periódico, Reina, 14, principal izquierda, y en las principales librerías.
PROVINCIAS.—Trimestre adelantado, pagando en esta Administracion.	24	
Por corresponsales ó giro.	28	
CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO.—Semestre.	120	
PUERTO-RICO.—Semestre.	80	

## CORRESPONSALES

HABANA Y PUERTO-RICO: En las principales librerías.  
 FILIPINAS: Sres. Ramirez y Giraudier.  
 Se admiten anuncios á medio real línea ó á precios convencionales, segun convenga.

## EL ALARMADOR

CON PRIVILEGIO DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS  
 Con este aparato se hacen imposibles los robos en las habitaciones, pues avisando se abre la puerta en que está colocado.  
 Se reciben encargos para su venta y colocación en la Sección de petacas de D. Tomás Juez, en la Exposición comercial, Espoz y Mina, 6, donde se ve funcionar uno de estos aparatos, y en casa del inventor, Meson de Paños, núm. 5, piso cuarto izquierda.

### LA DEMOCRACIA INDÍGENA

### LA DEMOCRACIA DE RELUMBRON

Estudio político por D. Andrés Borrego.  
 Se halla de venta en la librería de Fé.

Carrera de San Jerónimo

### José Simon.

SASTRE.  
 Confecciona toda clase de prendas con prontitud, economía y esmero.  
 Buen surtido en géneros novedad.  
 Jacometruz, 57, tienda.

### GABINETE CIENTÍFICO

DE  
 MAGNETISMO Y SOMNOLISMO  
 Consultas los días no feriados, de 1 á 4.  
 LICRO LIMA  
 Tabernillas, 2, bajo

### HISTORIA POLITICA

DEL

## EXCMO. SR. D. PRADEXES MATEO SACASTA

ESCRITA POR

### CARLOS MASSA SANGUINETI.

Un tomo de elegante impresion con un magnifico retrato en fotografia del Sr. Sagasta.  
 Por suscripcion, 20 reales.  
 Fuera de suscripcion, 30 rs. en Madrid y provincias.  
 En el extranjero y Ultramar, 40 reales.  
 Hállase en la administracion, calle de la Madera, 44, segundo izquierda, y en las librerías de San Martín, Lopez, Baill-Bailliere, Durán y Fé.

## EL IMPERIO

DE

## MARRUECOS

Antecedentes históricos.—Geografía.—Razas.—Religion.—Estado social.—Instruccion.—Fanatismo.—Usos y costumbres.—Organizacion militar.—Guerra de 1860.—Tratados.—Reflexiones finales.—Apéndice.—Por don Manuel G. Llana y D. Tirso Rodríguez (redactores de *La Iberia*).  
 Este libro de actualidad, que acaba de publicarse en un tomo de 300 páginas en 8.º francés, con un mapa detallado del territorio marroquí, se vende al precio de dos pesetas en la Administracion de *La Iberia*, Lope de Vega, 23 y 25, y en las principales librerías de Madrid y provincias.  
 Los pedidos de provincias se dirigiran al Administrador de *La Iberia*, remitiendo el importe de los ejemplares, más dos reales para certificarlos á fin de evitar extravío.

## LAS HUELLAS DEL CRIMEN

NOVELA CURANA

por

TEODORO GUERRERO.

Se vende á 6 reales en las principales librerías.  
 En provincias, 8 reales, dirigiéndose al administrador de los *Cuentos de salon*, calle de Serrano, 72, principal, en Madrid, ó á la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, 2, donde están de venta todas las obras de Teodoro Guerrero.

VICTOR HUGO

## LOS BURGRAVES

poema dramático en tres jornadas, traducido libremente en verso castellano por Mariano Carreras y Gonzalez,  
 CON UN PRÓLOGO DEL AUTOR.  
 Un tomo en 8.º elegantemente impreso.—Se vende á tres pesetas en la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, número 2.  
 Los pedidos pueden hacerse al traductor, calle de Quevedo, número 4.—Madrid.

## FOTOGRAFIA DE J. ASTRAY

4—PUERTA DEL SOL—4

Fotografías de varias carrozas de la procesion histórica del día 27.—Retratos de todos tamaños.—Ampliaciones.—Pintura.

## REVISTA AGRÍCOLA COMERCIAL

INDISPENSABLE A TODOS LOS LABRADORES

Publica artículos y noticias de agricultura y los precios de todos los mercados de España, Ultramar y el extranjero. Estado de cosechas, y tendencia al alza y baja de los mercados.

PRECIO DE SUSCRICION 2 REALES AL MES.

DIRIGIRSE A D. MARTIN PERILLAN MARCOS,

Prado, 15, principal izquierda.

Esta revista, en los dos años que cuenta de existencia, ha sabido conquistarse el aprecio y aceptación de cuantas personas la han leído.

## A CINCO REALES LA CAJA PASTA PECTORAL BORRELL.

Los primeros médicos han apreciado los excelentes resultados de esta preparacion en las irritaciones y afecciones del pecho, como catarros, asma, ronqueras, romadizos, expectoraciones difíciles y toda clase de tos, etc., etc.—Exenta esta pasta del opio ó de sus preparados, no hay que temer de su administracion los peligrosos resultados de otras composiciones pectorales anunciadas pomposamente.—Un detallado prospecto indica el modo de usarse esta pasta, la

MÁS EFICAZ, MÁS AGRADABLE Y MÁS BARATA.

Desconfíese de las falsificaciones: para ello exíjase rigurosamente la firma y rúbrica del Dr. BORRELL Y FONT.

Hállase en Madrid, EN LA ÚNICA FARMACIA de Borrell hermanos, Puerta del Sol, núm. 5, donde deben dirigirse los pedidos al por mayor. En provincias en todas las principales farmacias.

## AUXILIO DE PREDICADORES

ó sea

Sermones dogmáticos, morales, panegíricos apologeticos y de controversia, escogidos y coleccionados por el licenciado D. Miguel Novoa Varela, presbítero, director de la *Correspondencia Eclesiástica*.

El tomo que hoy anunciamos comprende los sermones morales, y forma un volumen de 300 páginas, que se vende al módico precio de 10 rs. el ejemplar en Madrid y provincias.

Los pedidos se dirigiran acompañados de su importe, al director de la *Correspondencia Eclesiástica*, Ballesta, 9, 2.ª derecha.

## IMPORTANTE.

Se venden al contado y á plazos sesenta mil pies superficiales, divididos en varios solares y situados en la Fuente Castellana, contiguos á la vaquería y con fachadas al Paseo del Obelisco, calle Miguel Angel y de las Navas.  
 Tambien se cambian por casas situadas dentro del ensanche de Madrid. El tranvia del Norte pasará muy en breve por el paseo del Obelisco.

## TAMBIEN

se construyen hoteles con jardín ó sin él en los expresados solares, con sujecion á los planos elegidos por las personas que se comprometan á adquirirlos y pagarlos al contado, ó en los plazos que se convenga. Calle de Mendizabal (barrio de Argüelles), hotel núm. 22, se dan explicaciones y se admiten proposiciones, todos los días, de nueve de la mañana á cuatro de la tarde.

## ANIANA

## LA QUINTA DE PERALTA

NOVELA ORIGINAL DE LA

SEÑORA DOÑA FAUSTINA SAEZ DE MELGAR

Forma un lindísimo volumen de 424 páginas, y se vende, á 8 rs., en la librería de San Martín, Puerta del Sol, 6, Madrid, en la de Bastinos, Barcelona, y en todas las librerías españolas de París.  
 Los suscritores de este periódico pueden obtenerla con 25 por 100 de rebaja.

## LA ESENCIA DE ZARZAPARRILLA

DE  
 BORRELL HERMANOS

ha adquirido una reputacion tan honrosa como general, gracia al cuidado y medios especiales con que está preparada. Depurativo excelente para combatir los humores herpéticos y escrofulosos, los tumores, sífilis y cuantas afecciones reconocen por causas algun vicio en la sangre. Es el medicamento más propio en la presente estacion, habiéndose generalizado tanto su uso que hoy día se toma como una simple bebida atemperante que á todos conviene y no perjudica ni aun á los niños de más corta edad.  
 Nota. Rogamos al público exija siempre que el nombre de *Borrell Hermanos* vaya grabado en el cristal de cada frasco, y además que la etiqueta, así como el extenso prospecto que ha de acompañarle, lleven tambien la firma y rúbrica de *Borrell Hermanos*.  
 Para los pedidos al por mayor, con rebajas excepcionales, dirigirse á la farmacia de *Borrell Hermanos*, Puerta del Sol, Madrid.

E. CASTELAR.

## DISCURSOS ACADÉMICOS

PRECEDIDO DEL LEIDO

en la

ACADEMIA ESPAÑOLA EL 25 DE ABRIL DE 1880.

Forma un tomo de 360 páginas, en 8.º mayor, y se vende á 2 rs. en la librería de A. de San Martín, Puerta del Sol, número 6, Madrid, á donde deben dirigirse los pedidos que serán servidos á vuelta de correo, acompañando su importe en libranza ó sellos.



## VAPORES CORREOS TRASATLÁNTICOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salen de Cádiz los días 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los días 20 y 21 respectivamente admitiendo pasajeros y carga.  
 Se advierte que para los viajes de los días 10 deberán pedirse las literas con alguna anticipacion.  
 Se expenden tambien billetes directos via Cádiz para

SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS

con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana si así se desea.  
 Rebajas á las familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad, además de las que ocupen.  
 Más informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y C.ª—Barcelona, Ripoll y C.ª—Santander, Angel B. Perez y C.ª—Coruña, E. da Guarda.—Valencia, Dart y C.ª—Málaga, Luis Duarte.—Sevilla, Julian Gonzalez.—Madrid, Moreno y Caja (Alcalá, 28).

## FLOR Y NATA DE MADRID

Confitería, pastelería y lechería.

Plaza de Celenque, 1 y Carretas, 33.  
 Primera y única en su clase en ramilletes y pasteles de nata, tartas, dulces, bombones, caramelos, etc., etc.  
 Variedad en cajas de lino. Vinos y licores del país y extranjeros.  
 Champagne de todas clases á precios reducidos.  
 Salchichon legítimo de Vich. Esquisitos bollos que se usaban en la época de Calderon para el chocolate.  
 Tortelis al estilo de Barcelona.

Encargos á domicilio.

## POLONIA SANZ

DENTISTA DE CÁMARA

DE SS. MM.

En atención á su numerosa clientela, participa á sus amigos y paraguianos que sigue haciendo la rebaja de costumbre, como es:  
 Limpiar la boca, 40 rs.—Extracciones, 40 idem.—Empastar 10 y 20 id.—Orificar, de 30 á 60.—Dientes, desde 20 á 420 id.—Dentaduras completas, de 500, á 2.000 rs.  
 Las curas, á precios convencionales. Barrio de Argüelles,  
 31, Tutor, 31.

## OBRAS DE TEXTO

### EL TESORO DE LA INFANCIA

Tratado de educacion y de urbanidad, con los más sublimes preceptos de moral y religion, original y en verso del conocido escritor

D. FRANCISCO ORTEGA Y PRIAS

Cuarta edicion.—Precio 2 rs.

Se vende en las principales librerías de Madrid y provincias, en la portería de entrada al ministerio de Fomento en casa del autor.  
 Calle de la Ballesta, 5, piso 4.ª, derecha.

### ALFOMBRAS Y TELAS.

Gran surtido á precios económicos.  
 Carrera de San Jerónimo, 31

### EL CRITERIO JURIDICO

Este centro, formado por un consejo de tres abogados, tiene por objeto practicar operaciones de testamento, negociaciones de ferro-carriles y toda clase de consultas jurídicas.  
 Domicilio, Soldado, 47.

### LA HIGIENICA.

FABRICA DE CORSÉS  
 Inmenso surtido de 6 á 200 rs.  
 Plaza de Celenque, 1, Madrid

### FUMADORES

Papel Cacao y Villaret, y vistas de la Exposicion universal de 1878 con plantilla metálica y taladrados, mecanismo que permite arrancar las hojas de papel sin inutilizarse.  
 Se recomienda á los fumadores por la superioridad de su clase, por el buen gusto, comodidad y economía.

BAÑO, NUMERO 3,

## IMPRENTA

DE

## ALFREDO ALONSO

SOLDADO, 8, MADRID

En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones y trabajos referentes á la tipografía, contando con un completo surtido de tipos nuevos y escogidos.  
 Precios sumamente arreglados.